
據中通社16日電 電子郵件極為普及
的今天，不少網友都有過被垃圾信件塞
爆信箱的窘境，台灣「立法院」15日初
審通過《濫發商業電子郵件管理條例草
案》，列明若未得收件者同意，不得繼
續寄送同類郵件，否則網友不論舉證實
際受損，仍可申請每封100至500元(新台
幣，下同)的賠償。網友認為，一旦立法
通過，可有效嚇阻垃圾信繼續滿天飛。
有「立委」動議，應立法規管所有行

銷郵件，都必須加註「未回傳視為拒絕

繼續接收」的連
結，一旦發信
者未獲得收
件者「同意
繼續收件」
的回應，而
寄件者仍繼續
向其寄發同類郵
件，將被視為「惡意
滋擾」，網友可因此請求損害賠償，總
賠償上限可達2000萬元。
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率先試水聘用台胞擔任公

務員等多項政策，未想卻引起

對岸反彈，緊急劃清界限，作

為「實驗區」的平潭確是白紙

好畫畫，但沒有先例可循，相

信未來將面臨諸多這般智慧和

耐心上的挑戰。

據本報觀察，近來大陸官方

接連釋出信息，希望更多的台

商台胞參與平潭的建設開發。

官方先是在上月中旬宣佈支持

平潭開發的七方面特殊政策，

涉及財稅、金融、土地、對台

交流等。緊跟 舉行的全國

「兩會」期間，又先後由多名中

央和地方要員，從宏觀至微

觀，表明政府對平潭在政策扶

持上的穩定延續性和投資規劃

上的計劃性。

對岸將平潭開放的部分政

策，貼上政治標籤，避而不

及。但在對台商發出「投資有

風險」的預警前，台相關部門

有幾人曾登島考察，實地了

解？誠然，零起步的平潭在基

礎設施建設、法律法規配套等

方面，確實還需要大手筆投

入，對此大陸方面已經給出規

劃和時間表。必須清楚的是，

這必然是一個相當長的過程。

屆時，平潭究竟有無投資前景，是否適

宜生活，台胞自然會用腳投票。在此之

前，兩岸嘗試共同為這一分試驗田，探索

切實可行的合作方式，營造更為寬鬆的投

資生活環境，切實地為兩岸同胞謀福利，

這遠遠勝過嘴上功夫。

香港文匯報訊（記者 林舒婕、特約通

訊員 洪肇君 福州報道）台灣海峽交流基
金會16日起展開為期7天的「關懷福建台
商訪問團」，走訪福建7地市台商，了解大
陸海峽西岸經濟區實際推動情況。副董事
長高孔廉一行首站抵達目前兩岸關注度最
高的平潭綜合實驗區，實地了解情況。
高孔廉偕海基會副秘書長、發言人馬紹

章、「陸委會」科長劉稀奇、「經濟部」
投資業務處專員黃任佑等人，從福州下飛
機即直奔平潭，由平潭綜合實驗區黨工委
書記、管委會主任龔清概接待。看過平潭
規劃館之後，雙方短暫座談。

平潭冀與台縣市合作
龔清概介紹說，平潭是「兩岸同胞的共

同家園」，不管是海關監管或者稅賦等，
都處於「境內關外」的特殊地位，但各種
兩岸合作項目，需要雙方之間配合。他續
提出，希望台灣的縣市政府能與平潭合
作，開發專區，為在平潭生活的台胞創造
就業機會。同時希望將平潭的共同開發納
入ECFA後續商談，並推動台灣牌照車輛
到平潭行駛。

高孔廉表示，平潭打造特殊區域，最好
由市場法則來切入，有這麼多的優惠條
件，也必須要聽聽台商的意見，例如相關
的投資保障協定、糾紛解決方式等，這些
是台商最為關心的。一行人隨後前往澳前
碼頭，考察去年開航的「海峽號」客貨滾
裝輪。
2011年11月，國務院正式批准《平潭綜

合實驗區總體發展規劃》，明確提出把平
潭建設成為「兩岸同胞合作建設、先行先
試、科學發展的共同家園」。據本報了
解，平潭最快2013年初將具備「自由貿易
港」的硬件基礎條件，正式啟動特殊海關
監管政策。
除平潭之外，海基會今次的訪問團計劃

前往福州、莆田、三明、泉州、漳州、廈
門等地參訪，聽取台商在當地投資狀況。
另一方面，還將了解兩岸產業合作商機以
及兩岸協商已簽署協議的落實情況，預計
22日返台。

今年2月14日，福建省長蘇樹林在北京
宣佈，為推動福建平潭綜合實驗區

加速發展，福建將在5年內招攬千名台灣
專業人才；今年預計先招400人，包括管
委會行政人員、醫師、教授等專才。徵才
消息公佈後，台灣民眾反應熱烈，到3月
初已有35人報名。不過，台灣陸委會主委
賴幸媛3月7日即潑冷水，聲明台灣居民若
赴大陸擔任公職，將被處以罰款甚至判處

有期徒刑。台灣經濟部門主管也向工商界
表示，目前平潭的發展條件不是很好，呼
籲產業界要非常小心。
15日，台灣陸委會副主委劉德勛在例行

記者會中表示，平潭實驗區強調「五個共
同」，包括共同規劃、共同開發、共同經
營、共同管理與共同受益；他認為大陸官
方過度衍伸「共同規劃」的概念，尤其是
有關「一國兩制」的說法，這不代表台灣

當局的整體政策。劉德勛說，平潭實驗區
應該以單純經濟發展為主，「去除不必要
的政治因素」可能會有比較好的發展結
果。另一位陸委會副主委高長也提醒說，
決定前往平潭投資的台商，不能與對方唱
和，推「一國兩制」的政治概念。

探索中前行 楊毅籲積極面對
對於台灣陸委會一再對平潭計劃「踩煞

車」，國台辦發言人楊毅16日上午回應
說：「我們無意評論陸委會的每一句話。
但我們感覺，對於發展兩岸關係，陸委會
經常扮演消極的角色。」他指出，「兩岸
關係和平發展在探索中前行，需要雙方共
同努力，需要有正面心態和積極的作
為。」
台灣陸委會隨即還擊，聯絡處長盧長水

中午辯稱，建構兩岸更扎實的基礎、邁向

雙贏的兩岸關係是兩岸共同目標，陸委會
一直都在這個基礎上努力，沒有消極與否
的問題，也希望兩岸共同珍惜這幾年得來
不易的成果。
陳沖下午也回應說，平潭計劃把「兩岸

共同治理」的概念擺在裡面，讓外界產生
「一國兩制」的錯覺；他認為，如果真的
要談平潭計劃，最好是在ECFA架構下的
「經濟合作」項目進行，才能避免外界產
生「地方對地方」的疑慮，也才可以進一
步了解大陸的誠意。

輿論憂兩岸合作恐添陰影
台灣輿論指出，平潭是大陸距離台灣最

近的地方，大陸有意打造成為兩岸制度接
軌的實驗區；但台灣拒絕了平潭，似乎意
味也拒絕了一些可能性，為兩岸的合作留
下了某種陰影。
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屢對平潭「潑冷水」貼政治標籤

國台辦點名批「陸委會」太消極

海基會晤閩台商 首站抵平潭

台五大產業 開放陸資參股

香港文匯報訊 曾是蔣介石行館之一
的台中「梨山賓館」，經過2年半整修轉
型為林間度假飯店，即將在7月重新開
幕試營運。試業期間梨山賓館平日最低
2500元(新台幣，下同)即可入住，「蔣
公行館房」則訂價15000元。
據台灣傳媒報道，台中梨山賓館與台

北圓山大飯店、高雄圓山飯店均由同一
設計師設計，被譽為台灣三大宮殿建
築，自1971年開幕營運。不過經歷1999
年「921」地震和2004年「72水災」
後，賓館中斷營運迄今。

梨山賓館將重啟「蔣公行館」訂價1.5萬

■梨山賓館一景。 網上圖片

規管垃圾電郵 擬每封罰5百
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香港文匯報訊 綜合消息：針對台灣陸委會批評大陸推動開發福建平潭

綜合實驗區政治目的過於明顯，國務院台灣事務辦公室發言人楊毅，16日

罕見地點名陸委會在發展兩岸關係中經常扮演消極角色。台灣「行政院長」

陳沖當天下午回應說，認為應該透過兩岸所簽署的經濟合作框架協議

（ECFA）架構來談，才能避免外界產生「地方對地方」的疑慮。然而台灣

輿論指出，當局拒絕了平潭，為兩岸的合作，留下陰影。
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香港文匯報訊 綜合消息：兩岸氣氛持續
和平、穩定，促使台灣進一步放寬大陸資金
對島內經濟的參與。「行政院」15日正式通
過，將允許大陸資金參與LED面板、半導
體、工具機、積體電路、電子及半導體生產
用機械設備等五大關鍵性製造業，且投資比
率可由現有的10%大幅提升至50%。受有關
政策刺激，五大產業股份16日在臺灣股市普
遍表現出眾。
大陸商務部長陳德銘早前公開表示，在

《兩岸投保協議》簽署生效後，大陸方面有
意加大對台投資領域，包括基礎設施等。故
台灣財經界預期，今年上半年「陳江八會」
中，大陸資金將會加大來台投資的力度與速
度。
台灣方面15日積極回應，經濟部官員介

紹，有關第三階段開放大陸資金的動議，同
日已由政務委員管中閔召開跨部會審查定
案，待呈報「行政院長」陳沖核定後，就可

正式對外公佈，預定最快3月底前上路。
官員表示，第三階段開放陸資來台投資項

目是按島內產業具因應能力，對台經濟就業
有利、和兩岸具互補性、有助產業分工的三
大原則鬆綁，但並未涉及農業。

簡化「三道關卡」吸陸資
據經濟部官員介紹，目前對來台投資五大

產業的大陸資金設有「三道關卡」，包括大
陸投資者應提出產業合作策略並經專案審查
通過；二、大陸資金投資已有企業，持股不
得超過10%；合資新設事業，持股比率須低
於50%；三、有關投資事業的具體控制權仍
由台灣方面主持。
據透露，台灣方面希望借由第三階段開放

大陸資金參與，讓面板等支持台灣經濟的五
大支柱性產業，找到出口和產業發展新方
向，故將原有「三道關卡」簡化，鼓勵大陸
投資者。

據中通社16日電 據台灣遠見民調中心16
日公佈的最新民調，當前有超過半數、
54.7%的台灣民眾支持維持兩岸現狀；主張
「獨立」的有24.5%，比半年前下降；而贊成
兩岸統一的民眾有9.8%，則較半年前上升。

近半民眾贊同綠營調整方向
大選前暫停政治與選舉議題調查的遠見民

調中心，16日公佈最新的「台灣民眾統獨觀

調查」結果，距離上一次「統獨」意識的調
查，已有半年之久。調查結果顯示，54.7%
的民眾贊成維持現狀；贊成台灣「獨立」或
主張台灣最終應成為「新國家」的民眾佔
24.5%，較半年前下降2.7%；而贊成兩岸統
一或主張兩岸最終應走向統一的民眾有
9.8%，則較半年前上升3.4%。
調查也特別詢問台灣民眾對於民進黨是

否應調整大陸政策方向的看法，結果顯

示，有49.9%的民眾認為應該更開放，僅有
4.7%認為應該更加保守，另外有10%認為
不用調整。包括泛藍或泛綠政治立場的民
眾，都認為民進黨應當調整大陸政策方向
和作法。
另外，調查也針對大選期間，民進黨候選

人蔡英文提出「沒有九二共識，主張台灣共
識」的主張是否影響選情的看法，結果顯
示，有51.8%的民眾認為會影響選情、並且
是造成選票減少的原因之一，4.7%認為有影
響、會增加選票，19.5%認為對選情沒有影
響。

據中通社16日電 在319槍擊案
將屆8周年前夕，案件當事人之一
呂秀蓮連日來不斷呼籲當局對319
槍擊案應重啟調查，台灣特偵組15
日晚回應指出，為查明事實真相，
全案已在2008年3月6日重啟調查，
且自2010年4月19日迄今已傳喚相
關人共計94人次，甚至重新打撈槍
支、子彈3次，但限於「偵查不公
開」的法律規定，無法對外公佈，
以免影響後續案件的偵辦。

台灣特偵組當晚發佈新聞稿說明
目前偵辦進度。特偵組也諮詢各專
業領域專家證人，研商扣案證物送
鑒定事宜共計30次，檢送證物至各
鑒定機構鑒定6次。
特偵組強調，未來會持續就卷證

資料、證物詳加清查，秉持「毋枉
毋縱」精神，不預設立場及涉案人
員層級，務求釐清319槍擊案真
相；等到將來全案水落石出時，必
將完整對外說明。

據中央社16日電 一群大學生與社運人
士抗議含瘦肉精美國牛肉進口政策，上午
到美國在台協會（AIT）台北辦事處抗
議，並和現場維持秩序的員警發生衝突，
兩人被帶回大安分局瑞安派出所製作筆
錄。
30多名大學生上午前往AIT台北辦事處

發起抗議行動，現場高喊「反毒牛，反傾
銷」、「拒絕美國毒牛，還我糧食安全」。
由於學生意圖焚燒自由女神像立牌，遭

一旁待命的北市大安警分局警力制止，警
方依違反集會遊行法與涉及公共危險罪，
將包括一名學生在內共兩人帶回派出所。

陳沖：TIFA停止與美牛有關
是否開放美國牛肉進台，又再掀起議會

內的討論。「行政院長」陳沖同日在「立
法院」接受質詢時說，美國在台協會

（AIT）新聞稿講得很清楚，沒有交換條
件，但美國人講得很清楚，這與當初台美
貿易暨投資架構協定（TIFA）停止運作
有關，若相關議題沒適當解決，TIFA無
法繼續運作。

特偵組：4年前已重啟調查「319」

大學生反美牛 怒燒自由神像

選後民間「統獨」意識此長彼消

■廈門有單車協會成員16日搭乘小三通客輪抵達金門，受

金門的單車隊歡迎，一起騎單車進行環島之旅。 中央社
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■高孔廉登上福建平潭「海峽號」參觀，並到駕駛艙感受駕駛操控。 中新社

■大學生抗議美牛，並企圖焚燒自由女神

照片被警方制止。 中央社

■未來島內電子產業可受

惠陸資投入。 資料圖片


